
GUIDE DES LOISIRS
Guide facile à lire à comprendre

1



2

LA MANCHE

COTE DES SABLES

LES MONTS D’ARREE



Sommaire
• Page 4 : Présentation
• Page 11 : Destination
• Page 17 : La Côte des Sables
• Page 18 : Nature et grands espaces
• Page 20 : Jardins
• Page 21 : Activités nautiques et de bord de mer
• Page 24 : Ile de Batz et excursions en mer
• Page 26 : Enclos Paroissiaux
• Page 28 : Patrimoine
• Page 33 : Châteaux et manoirs
• Page 34 : Balade et randonnée
• Page 36 : Thalassothérapie et spas
• Page 37 : Loisirs
• Page 38 : Produits locaux de la mer et de la terre

3



Présentation
Bienvenue chez nous.
Roscoff Côte des Sables Enclos Paroissiaux est situé dans le nord du 
département du Finistère.
Le Finistère fait partie de la Bretagne au nord-ouest de la France.

Roscoff Côte des Sables Enclos Paroissiaux est situé entre la mer, la 
Manche et les petites montagnes, les Monts d’Arrée.

L’Office de Tourisme s’appelle Roscoff Côte des Sables Enclos 
Paroissiaux.
A l’Office de Tourisme vous rencontrez une équipe de personnes.
Cette équipe est là pour vous guider.
Elle donne des informations et des conseils
aux vacanciers et visiteurs.
Les vacanciers et visiteurs peuvent ensuite découvrir la région.

L’Office de Tourisme est labellisé Qualité Tourisme. 
Ceci signifie que l’équipe de travail de l’Office de Tourisme s’engage à 
toujours mieux recevoir. 
Elle propose des services et des outils adaptés aux touristes et aux 
habitants :

• Un accueil chaleureux et personnalisé
• Un accès Internet
• Des visites commentées pour les visiteurs et les groupes de 

visiteurs. 
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L’Office de Tourisme Roscoff Côte des Sables Enclos Paroissiaux est 
divisé en plusieurs Accueils Touristiques.
Ces Accueils Touristiques sont :

• Accueil Touristique de Cléder

1 Place Charles de Gaulle. Téléphone : 02 98 69 43 01. 
Email : info-cleder@roscoff-tourisme.com

L’Accueil Touristique est ouvert :
D'octobre à mai
Du lundi au jeudi : 9h30 - 12h30 et 13h30 - 17h30
Le vendredi : 9h30 - 12h30 et 13h30 – 16h30
Septembre et Juin
Juin : Du lundi au vendredi : 9h30 - 12h30 et 13h30 - 17h30. 
Septembre : Du lundi au samedi : 9h30 - 12h30 et 13h30 - 17h30
Juillet et août 
Du lundi au samedi : 9h - 12h30 et 13h30 - 18h00
Du 8 juillet au 26 août le jeudi de 17h à 18h30 
sur le marché du Port de Moguériec à Sibiril.
Du 11 juillet au 29 août le dimanche de 10h à 13h30 
sur le marché du Port de Kerfissien à Cléder.
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• Accueil Touristique de l’Ile de Batz

Le Débarcadère. Téléphone : 02 98 61 75 70. 
Email : info-iledebatz@roscoff-tourisme.com

L’Accueil Touristique est ouvert :
D'octobre à mars
Lundi, mardi, jeudi  : 9h - 12h et 13h45 - 15h45
Vendredi : 9h - 12h00 et 13h30 - 16h45
 Avril, mai, juin et septembre
Mardi, jeudi, vendredi et samedi : 9h - 12h et 13h30 - 14h45
Mercredi : 9h - 12h45
 Juillet et août
Du lundi au samedi : 9h15 - 13h30 et 14h30 - 17h15
Les jours fériés de mai et juin de 9h à 12h45.
Les jours fériés de juillet et août de 9h à 13h15.
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• Accueil Touristique Pays de Landivisiau

L’Accueil Touristique du Pays de Landivisiau est situé à Guimiliau.
Rue du Calvaire. Téléphone : 02 98 68 33 33. 
Email : info-paysdelandivisiau@roscoff-tourisme.com

L’Accueil Touristique est ouvert :
Septembre à juin
Du lundi au vendredi : 9h30 - 12h et 14h - 17h
Juillet et août
Du lundi au samedi : 9h30 à 12h et 14h- 18h
Dimanches et jours fériés : 10h30 – 12h30
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• Accueil Touristique de Plouescat 

5 rue des Halles. Téléphone : 02 98 69 62 18. 
Email : info-plouescat@roscoff-tourisme.com

L’Accueil Touristique est ouvert :
De septembre à juin
Du lundi au samedi : 9h15 - 12h30 et 13h30 - 17h
En juillet et août
Du lundi au samedi : 9h - 18h45 
Dimanches et jours fériés : 9h – 14h
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• Accueil Touristique de Roscoff

Quai d’Auxerre. Téléphone : 02 98 61 12 13. 
Email : info-roscoff@roscoff-tourisme.com

L’Accueil Touristique est ouvert :
D'octobre à mars
Du lundi au vendredi : 10h - 12h et 14h-17h
Avril, mai, juin et septembre 
Du lundi au samedi : 9h30 - 12h et 14h - 17h30
En juillet et août 
Du lundi au samedi : 9h30 - 18h30
Dimanches et jours fériés : 10h – 16h
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• Accueil Touristique de Saint-Pol-de-Léon
Place de l’Evêché. Téléphone : 02 98 69 05 69. 
Email : info-saintpoldeleon@roscoff-tourisme.com

L’Accueil Touristique est ouvert :
D'octobre à mars
Du lundi au vendredi : 9h30 - 12h et 14h-17h30
Avril, mai, juin et septembre 
Du lundi au samedi : 9h30 - 12h et 14h - 17h30
En juillet et août 
Du lundi au samedi : 9h30 - 18h
Dimanches et jours fériés : 10h - 12h30
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Destination
Roscoff Côte des Sables Enclos Paroissiaux vous proposent plusieurs 
lieux de visites :

• Roscoff

Roscoff est une petite cité corsaire.
L’histoire de Roscoff est une histoire de corsaires, de flibustiers et 
d’armateurs.
Les corsaires, les flibustiers allaient d’un endroit à un autre en bateau
Les bateaux étaient équipés par des armateurs.
C’étaient des aventuriers de la mer.
Ces aventuriers de la mer ont laissé des traces dans la ville :

• belles maisons de pierre avec des sculptures d’animaux
• dessin de bateau sur le mur de la chapelle…

A Roscoff, il y a la thalassothérapie.
La thalassothérapie est la médecine par l’eau de mer et les algues.
A Roscoff, il y a le plus grand champ d’algues d’Europe.
Les algues sont des plantes qui vivent dans la mer.
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• Saint-Pol-de-Léon  

Saint Pol de Léon, un ancien évêché possède une cathédrale à 2 
clochers dirigé par un évêque.
Saint Pol de Léon possède une chapelle.
Normalement une chapelle est plus petite qu’une église.
A Saint Pol de Léon la chapelle est grande comme une église.
Son clocher est le plus haut de Bretagne.
Saint-Pol-de-Léon et sa région est une région
qui produit beaucoup de légumes et de fruits.
Saint-Pol-de-Léon est la capitale de l’artichaut.
C’est une région primeur.
C’est-à-dire que les légumes et les fruits sont récoltés tôt dans la 
saison.
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• L’Ile de Batz

L’Ile de Batz est une île.
Pour découvrir l’Ile de Batz, il faut prendre
le bateau.
L’Ile de Batz se visite toute l’année.
Il y a des habitants qui vivent toute l’année
sur l’île.
L’Ile de Batz a :

• un village
• une campagne
• des plages
• un jardin exotique
• un phare

Un phare diffuse la lumière la nuit
pour les bateaux comme une lampe
torche.
Le phare se visite.
De la dernière marche, le phare offre une
très belle vue sur toute l’île.
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• Cléder

Cléder est au centre de la Côte des Sables.
Cléder a un long chemin de randonnée GR34.
Le chemin de randonnée GR34 s’appelle aussi sentier des douaniers.
A Cléder, face à la mer, il y a des maisons cachées dans les rochers. 
Les maisons étaient habitées par des douaniers.
Les douaniers surveillaient les côtes.
On appelait ces maisons, des maisons de douaniers.
A Cléder, il y a des châteaux et des manoirs de différentes époques. 
Ces châteaux et ces manoirs sont construits en granite.
Le granite est un type de roche très présente en Bretagne.
Sur le bord de mer, à Cléder,
des sites d’extraction de granite permettaient le travail de la pierre.
Des hommes travaillaient la pierre.
On les appelait, les tailleurs de pierre.
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• Plouescat

Les halles de Plouescat sont uniques dans
le Finistère 
Les halles sont un bâtiment spécialement
construit pour le marché.
Elles se présentent comme un préau. 
Le marché est donc couvert. 
Face à la mer, le menhir de Camlouis 
fait 7 mètres de hauteur.
Un menhir est une grande pierre dressée
plantée dans la terre.
Le menhir date du néolithique.
Le néolithique est une période de la
préhistoire.

La Baie du Kernic est l’un des rares hippodromes marins d’Europe.
La Baie du Kernic se transforme en terrain de courses pour les 
chevaux.
Les courses ont donc lieu sur le sable.
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• Pays de Landivisiau

Le Pays de Landivisiau est un territoire de 19 communes.
C’est le territoire des enclos paroissiaux et des Monts d’Arrée.
Les enclos paroissiaux sont un patrimoine religieux typique de notre 
région.
Les Monts d’Arrée offrent un paysage sauvage.
Ils sont un lieu de plusieurs légendes.
Ils dominent toute la région.
Ils sont hauts d’environ 400 mètres.
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La Côte des Sables

La Côte des Sables est le nom donné
au bord de mer.
Elle va de Keremma à Roscoff.
Elle fait 45 kilomètres de long.
Elle a 22 kilomètres de sable.
Sur la côte, les principales longues
plages de sable sont :

• La plage des Amiets à Cléder
• Les plages et dunes de Keremma
• La plage du Dossen à Santec
• La plage La Grève Blanche à

l’Ile de Batz
• La plage de Rockroum à Roscoff
• La plage de Sainte-Anne à

Saint-Pol-de-Léon
• La plage de Porsmeur à

Plouescat

Sur la côte, il y a les marées.
En fonction des heures, la mer monte,
c’est la « marée haute ».
Ou la mer descend, c’est la « marée
basse ».

Toutes les plages permettent de faire
des activités à marée haute ou marée
basse.
Il est possible de longer les plages 
sur le chemin piétonnier.
Ce chemin piétonnier s’appelle le GR34, 
grand chemin de randonnée.
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Nature et grands espaces
Chez nous, c’est Roscoff Côte des Sables Enclos Paroissiaux.
La nature est présente partout.
Elle est différente en bord de mer ou dans les Monts d’Arrée
et donne une sensation de grands espaces.
Entre la mer et les petites montagnes,
la nature est sous forme de campagne, de bois et de lacs.

Plusieurs lieux sont des espaces naturels protégés.
L’espace naturel incontournable est les Dunes de Keremma.
Les Dunes de Keremma est le plus vaste cordon dunaire breton
sur 6 kilomètres.

Les Monts d’Arrée second espace incontournable.
On y trouve des paysages grandioses fait de lande, de bruyère et 
d’ajonc.
Les Monts d’Arrée font partie du Parc Naturel Régional d’Armorique
qui pour but de protéger et valoriser le patrimoine naturel et culturel.
18



Les autres espaces naturels sont :
• Le rocher de l’îlot Sainte-Anne à Saint-Pol-de-Léon
• La pointe de Perharidy à Roscoff
• L’Ile de Sieck à Santec
• La Forêt Domaniale de Santec
• Les dunes de Theven Pen an Dour à Plougoulm
• La pointe de Beg Tanguy à Sibiril
• Les Palujous à Cléder
• La Vallée de Pont d’Arm à Plounévez-Lochrist
• La pointe de Pen an Théven à Plouescat
• Le Lac du Drennec
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Jardins

Le climat dans la région est particulièrement tempéré.
Le climat est donc ni très chaud ni très froid.
Le Gulf-Stream est un courant d’eau chaude.
Il apporte la douceur dans notre région.
Pour cette raison, des plantes qui poussent naturellement
dans des pays africains, dans l’océan indien et en Amérique du Sud, 
poussent aussi ici.
Pour les découvrir, deux jardins sont visitables.
Ces deux jardins ont le label « Jardin Remarquable ».
Le label est attribué par le Ministère de la Culture et de la 
Communication.

Les informations sont disponibles dans les accueils touristiques.
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Activités nautiques et de bord de 
mer
Les activités nautiques sont possibles pour tous.
Si vous n’avez jamais pratiqué d’activités nautiques,
de très nombreuses activités sont accessibles
sans aucune expérience et sans matériel particulier.
Des moniteurs et professionnels diplômés vous guideront.
Il y a des activités accessibles dès 4 ans.
Il y a des activités dans l’eau, sur l’eau ou sur le sable :

• surf
• stand up paddle
• char à voile
• kayak de vagues
• pêche à pied
• pêche en mer
• bouée tractée
• balade gourmande en voilier
• balade en goélette
• balade nautique
• Sortie en voilier traditionnel
• découverte de l’environnement et du patrimoine
• aquagym
• natation...

Une goélette est un voilier léger et rapide à deux mats.
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Les Accueils Touristiques mettent à disposition toutes les informations 
concernant les structures proposant les activités.

Le port de plaisance de Roscoff accueille des grandes courses de 
bateaux :

• La Solitaire du Figaro
• Le Tour de France à la voile
• Le Tour du Finistère à la voile…

Le port de plaisance accueille aussi les plaisanciers de la région ou de 
passage.

Le plan d’eau de Lanorgant à Plouvorn propose, en été, une plage 
aménagée et des activités nautiques.
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Chez nous la pêche se pratique sous toutes ses formes :
• pêche à pied
• pêche du bord de mer
• pêche en mer
• pêche en eau douce

La pêche à pied est une pêche pour ramasser des coquillages.
Les coquillages peuvent être des bigorneaux, des coques,
des palourdes…
Pour pêcher à pied, il faut suivre la mer qui se retire.
Il suffit d’observer le sable et les rochers de gratter un peu le sol.
Les horaires des marées et les informations sur la pêche à pied sont 
disponibles dans les Accueils Touristiques.

Il y a différentes techniques de pêche.
Il y a aussi différents lieux de pêche du bord : plage, aber, port, 
rocher…
Un guide de pêche du bord de mer est en vente à 11 € dans les 
Accueils Touristiques.

La pêche en eau douce se pratique en rivière ou lac.
Elle permet de pêcher notamment des truites et du saumon.

Des moniteurs guides de pêche organisent des sorties à thèmes.
Les informations sont disponibles dans les Accueils Touristiques.
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Ile de Batz et excursions en mer

Pour découvrir l’Ile de Batz, des traversées en bateau sont organisées 
toute l’année :

• Au départ du vieux port de Roscoff toute l’année.
La traversée dure environ 15 minutes.
Les billets aller-retour pour prendre le bateau sont en vente sur le vieux 
port ou sur le bateau.

• Au départ du port de Moguériec à Sibiril en été.
La traversée à l’aller et au retour est commentée par le navigateur.
La traversée dure environ 45 minutes.
Les informations sur les horaires et les tarifs des traversées sont 
disponibles dans les Accueils Touristiques.

• Traversées ponctuelles possibles des ports de Carantec, 
Plougasnou, Morlaix, Saint-Pol-de-Léon.

Toutes les informations sur les horaires et les tarifs des traversées sont 
disponibles dans les Accueils Touristiques

A visiter et faire sur l’Ile de Batz :
• visite du phare et d’une exposition sur

l’Ile, sa vie, son histoire. 
Cette exposition s’appelle une
muséographie.

• activité nautique
• balades pédestres accompagnées
• promenade en calèche
• découverte de l’île à vélo 
• tour de l’île à pied
• visite du jardin George Delaselle
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Différentes excursions en mer existent :
• visite commentée de 2h00 en bateau en Baie de Morlaix autour du

Château du Taureau et des îles Louët, Callot, Noire
• visite commentée en bateau en Baie de Morlaix avec un arrêt au 

Château du Taureau pour une visite guidée
• tour de l’Ile de Batz
• remontée ou descente de la rivière de Morlaix
• « A fer et à flots ». Journée découverte guidée de la Baie de 

Morlaix sur terre et en mer
Le Château du Taureau est un « fort boyard » breton.

Pour aller plus loin, au départ de Roscoff, des départs sont possibles 
pour se rendre en Angleterre et en Irlande.

Toutes les informations, les horaires et les tarifs sont disponibles dans 
les Accueils Touristiques.
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Enclos Paroissiaux

Un enclos paroissial est un ensemble comprenant :
• un enclos en pierre
• l’église et son clocher
• l’ossuaire
• le calvaire
• le cimetière
• une porte triomphale

Le muret de pierre qui clôt l’église, l’ossuaire, le calvaire et le cimetière 
délimite le site religieux du village.
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Le Pays de Landivisiau est le pays des enclos paroissiaux.
Les enclos paroissiaux sont un patrimoine d’exception en Bretagne.

Le centre d’interprétation de l’architecture et du patrimoine à Guimiliau 
est un lieu ouvert gratuitement toute l’année.

Il permet de découvrir les enclos paroissiaux.

Il se trouve à l’Accueil Touristique du Pays de Landivisiau à Guimiliau.

Trois livrets « Raconte-moi les Enclos Paroissiaux » sont en vente à 1 €
l’unité dans les Accueils Touristiques.
Les livrets permettent de visiter de manière divertissante.
Ils dévoilent les mystères des enclos paroissiaux.

Dans le Pays de Landivisiau, les enclos paroissiaux sont situés à :
• Berven-Plouzévédé
• Bodilis
• Lampaul-Guimiliau
• Commana
• Sizun
• Locmélar
• Saint-Servais
• Guimiliau
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Patrimoine
Les centres historiques de Saint-Pol-de-Léon et Roscoff présentent des
bâtiments témoins de leurs passés.

A Saint-Pol-de-Léon :
• hôtels particuliers avec des sculptures. 

Ces hôtels particuliers sont des maisons luxueuses. 
• manoirs
• cathédrale
• chapelle

Pour découvrir Saint-Pol-de-Léon, deux circuits d’interprétation sont 
proposés.
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A Roscoff :
• maison d’armateurs
• l’église avec des décors colorés à l’intérieur

Grâce à la richesse des bâtiments, Roscoff est labellisée « Petite Cité 
de Caractère ».

Les habitants de Saint-Pol-de-Léon, Roscoff et Guimiliau vous 
accueillent de septembre à juin.
Ils sont appelés les « Breiz’ters ».
Les Breiz’ters proposent de raconter leur ville avec des visites guidées.
C’est l’occasion d’une rencontre avec un habitant qui vous montre « ses
coins ».
Informations dans les Accueils Touristiques de  Saint-Pol-de-Léon, 
Roscoff et Guimiliau.

Capitale du cheval, Landivisiau propose
plusieurs visites :

• Fontaine Saint-Thivisiau
• Porche sud de l’église
• Vallée du Lapic
• Espace culturel Lucien Prigent
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A Plouescat, les halles sont un monument unique dans le Finistère.
Les halles sont un marché couvert.

 

« Laissez-vous conter » est une petite brochure.
La brochure permet de comprendre 
et poursuivre la découverte de Landivisiau.
« Découvertes Grandeur Nature » est une petite brochure.
La brochure permet de comprendre 
et poursuivre la découverte de Plouescat.
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Témoins d’une présence humaine préhistorique, des sites 
mégalithiques sont visibles sur
l’ensemble du territoire :
A Plouescat :

• menhir de Camlouis
Un menhir est une grande pierre
dressée plantée dans la terre.

• allée couverte de Guirnivit
Une allée couverte comprend deux
allées de pierres dressées couvertes de
pierre horizontales.
A Saint-Pol-de-Léon :

• dolmen de Kerangouez
Un dolmen a la forme d’une table
gigantesque faite à partir de pierres.
A Commana :

• allée couverte du Mougau.
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Deux chapelles avec des clochers surprenants sont à découvrir :
• Chapelle de Lochrist à Plounévez-Lochrist
• Chapelle de Lambader à Plouvorn
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Châteaux et manoirs

Chargés d’histoire, les châteaux et manoirs du territoire montrent 
l’évolution d’un art de vivre en Bretagne :

• château de Kerjean à Saint-Vougay
• château de Kérouzéré à Sibiril
• manoir de Kerlan à Sibiril
• château de Kergounadéac’h à Cléder
• manoir de Tronjoly à Cléder
• manoir de Créac’h Ingar à Tréflaouénan
• manoir de Prat-Bian à Plouescat
• château de Maillé à Plounévez-Lochrist
• manoir de Kersaliou à Saint-Pol-de-Léon
• manoir de Kermorus à Saint-Pol-de-Léon
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Balade et randonnée

A pied, à vélo, à cheval, de nombreux circuits sont disponibles.
Ces circuits sont de toutes distances et tous niveaux de difficulté.
Ils sont disponibles dans les Accueils Touristiques.

Balisé de blanc et de rouge, le GR34 est un
chemin de randonnée pédestre.
Le GR34 est aussi appelé le sentier des
douaniers et longe tout le littoral breton.

Balisé de blanc et de rouge, le GR380 est
aussi un chemin de randonnée pédestre.
Le GR380 fait 165 kilomètres de long et fait le
tour des Monts d’Arrée.

A Commana, près de l’allée couverte du Mougau,
le circuit d’interprétation des Korrigans fait 2 kilomètres.
Le circuit d’interprétation des Korrigans est une balade familiale.
Il permet de découvrir la faune et la flore de ce site protégé.

Les guides de randonnées en vente dans les Accueils Touristiques 
sont :

• « 15 balades à pied et à vélo » = 1 €
• « 8 randofiches sur les Enclos Paroissiaux » = 4 €.

Randofiche à l’unité = 1 €

La « vélo découverte » de Plouescat est
une balade à vélo de 16 kilomètres.
Elle est guidée et dure un après-midi.
Elle permet de découvrir le patrimoine de
Plouescat.
Informations et réservations à l’Accueil
Touristique de Plouescat.
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Pour faire du cheval ou louer un vélo, les Accueils Touristiques vous 
informeront.
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Thalassothérapie et spas
La thalassothérapie est la médecine par l’eau de mer et les algues.
Les algues sont des plantes qui vivent dans la mer.
Des cures relaxantes ou revigorantes, des soins à choisir et sur mesure
sont proposées.
Une cure est un séjour médical.
Un soin est un acte de bien-être.
Cet acte de bien-être a pour objectif de conserver ou améliorer
par exemple l’état de la peau.

Un spa est un centre de beauté et de remise en forme.
Dans un spa, il y a des soins, une piscine, un jacuzzi, un sauna…
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Loisirs

« L’Estivant » est le journal des animations pour l’ensemble de la 
destination.
L’Estivant détaille toutes les animations par jour et thème.
Il est disponible d’avril à septembre.
Il est disponible dans les Accueils Touristiques, dans les hébergements,
les commerces.
L’Estivant est un journal gratuit.

La plupart des communes propose des activités :
• piscines
• skate parcs
• tennis
• golfs
• cinémas
• casinos jeux

Plouescat et Roscoff sont labellisées « Sensation Bretagne ».
Grâce à ce label, le festival « Place aux Mômes » est organisé chaque 
été.
Le festival « Place aux mômes » propose des spectacles gratuits pour 
les familles.

A Plouescat, il y a aussi le festival « Ludibreizh ».
Le festival « Ludibreizh » est une animation autour des jeux.

Saint-Pol-de-Léon est labellisée « Famille Plus ».
Le label « Famille Plus » est une référence nationale
pour l’accueil spécifique des familles.
Grâce à ce label, des activités sont adaptées aux personnes de tous les
âges
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Produits locaux de la mer et de la 
terre
Roscoff Côte des Sables Enclos
Paroissiaux est la première région
maraîchère de France.
Une terre riche et un climat propice
favorisent la culture des légumes :

• pommes de terre de l’Ile de Batz
• oignons de Roscoff
• artichauts
• échalotes
• choux-fleurs
• brocolis

Roscoff Côte des Sables Enclos Paroissiaux a une pêche aux poissons
et fruits de mer importante.
Les pêcheurs proposent des ventes directes.
La liste des ventes directes de poissons et de fruits de mer est 
disponible dans les Accueils Touristiques.
Les fruits de mer sont :

• tourteaux
• araignées
• pétoncles
• huîtres

38



Des marchés toutes les semaines et des marchés directement à la 
ferme sont proposés.

Parmi les spécialités de la région, il y a la crêpe et le kig ha farz.
Le kig ha farz est un plat typique.
Il est comme un pot-au-feu.
Kig veut dire viande.
Farz veut dire far.
Le far est réalisé à base de farine de blé noir.
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Donnez-nous votre avis
Vous pouvez nous aider à améliorer ce livret !
Écrivez-nous à info-cleder@roscoff-tourisme.com
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